

triduum littéraire organisé par les soins de l'abbé Bedard directeur de ce Cercle et qui vient d'avoir lieu les 18, 19 et 20 mai, a réuni une nombreuse assistance et fourni l'occasion de célébrer dignement le souvenir de l'illustre fondateur de notre ville.

Nous ne pouvons donner aujourd'hui que le résumé de la conférence de M. l'abbé Rousseau qui inaugurerait brillamment cette solennité patriotique. Nous nous réservons de parler dans notre prochain numéro des deux autres séances.

---

## CONFERENCE DE M. L'ABBE ROUSSEAU

---

### LE 18 MAI 1642

Le 8 mai 1642, une flotille de soixante français environ, partait de Ste-Foy et de St-Michel de Québec pour remonter le Saint Laurent, en quête d'un royaume pour la Reine du Ciel et d'une île mystérieuse où serait construite, en pleine barbarie, une cité en l'honneur de Notre-Dame.

Le 17 au matin elle salue d'un cri d'admiration, l'île et la montagne de Montréal, brillant à l'horizon, sous les rayons dorés du soleil levant. Tout le jour, elle longe les côtes de l'île, la nuit se passe à l'abri des courants, dans mille émotions diverses.

Le 18, jour à jamais mémorable, les pionniers débarquent à la Pointe à Callière, tombent à genoux, comme les Espagnols à San Salvador, et bénissent le ciel d'être heureusement arrivés au terme de leur voyage.

Un autel est dressé, par les mains des saintes femmes, le saint sacrifice est offert, et M. de Montmagny installe M. de Maisonneuve dans son gouvernement. Le jour même commença la construction des habitations.

Tel fut le premier jour de Montréal, le premier succès de Maisonneuve dans cette étonnante entreprise.

\* \* \*

C'est un beau et fortifiant spectacle que celui de l'homme de caractère, juste et ferme dans ses desseins, modeste dans la prospérité, fort et toujours le même jusqu'au sein de l'adversité. L'antiquité l'a chanté, le christianisme, pour avoir multiplié ce spectacle, ne l'a pas rendu moins admirable.